
地铁、公交是城市流动的血脉，是助力绿色出行的重要保障，是解决城市拥堵的重要手段。如

何不断满足群众美好出行需求，是今年省两会上不少人大代表关心的话题。经过此前多方调研，人

大代表们带来了包括全省实行公交“一卡通”、鼓励发展特色公交营运模式等多条建议。

记者 徐越蔷
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省人大代表夏力建议：

全省实行公交“一卡通”
“增加城市间和区域间的人员交往与流动，会

助力城市融合与发展。地铁有固定的线路营运，公

交的运行则可以随着市民出行需求有所调整与延

伸，可以动态满足市民乘车需求。”省人大代表、合

肥公交集团驾驶员夏力表示，目前城乡一体化发

展，合肥四县一市（肥东、肥西、长丰、庐江和巢湖

市），以及开发区都有规模较小的公交运营公司。

“但是，城市间的公交运营，受各地市的交通环

境限制，乘客只能以换乘才能达到出行目的。同

时，城市道路、国道、县道（限高）等道路条件，严

重制约了乘客出行效率。此外，乘车支付方式各

不相同，也会给市民乘车造成诸多不便。”夏力说，

统筹协调开通无障碍跨市公交、县县直达、市县直

达公交线路，以及临时特色公交线路，更利于全省

交通一体化发展。

夏力建议，全省实行地铁、公交运营收费“一

卡通”模式，其中包括扫码支付、银行卡等所有支

付方式，探索长三角公共出行一体化发展，为长三

角一体化发展中人员流动和交往提供更加便利、

绿色的交通环境。“应当整合全省公交统一管理调

度，根据实时客流需求进行快速反应和调度，特别

针对短程短时跨市客流进行即时协调。”

“统筹规划公共客运车辆营运线路分客流、

分时段享有高速通行权。”他表示，以合肥绕城高

速为例，部分路线如果能够享有高速通行权，对

于县区、城际交通将大大提升效率。他还建议，

将合肥新桥机场高速并入城市快速路，“目前公

交车在此不能通行，这也导致沿线公交线路运行

效率得不到提升”。

省人大代表刘霞建议：

鼓励发展特色公交营运模式
“近年来，城市公交基础设施更加完备，线网

覆盖更加全面，广大市民对公交的满意度不断提

升。”省人大代表、马鞍山市公交集团驾驶员刘霞

说，城市公交快速发展，也存在不少难点。因历史

负债、企业融资困难和行业普遍客流下降等问题，

公交企业持续面临严重经营困境，制约公共交通

服务水平的提升。

为深入实施城市公共交通优先发展战略，加

快推进城市公共交通健康可持续发展，在今年省

两会上，刘霞建议，配套出台公交支持政策，突出

城市公共交通的基本公益服务属性，推动运营补

贴补偿、动态票价调整、峰谷分时电价、融资保障、

优先通行和用地保障等各项支持政策落地生效。

“建议鼓励发展特色公交营运模式。”刘霞

表示，鼓励公交企业拓展通学、通勤、通游等定

制公交，开通微循环线路；引导园区、学校、医

院、景区针对特色公交予以专项补助，将促进公

交良性发展。

刘霞举例说，她所工作的马鞍山公交，现有公

交线路53条，线路总长度651公里。根据公交专

项规划，马鞍山市需建设10座停保场，12个枢纽

站，45个首末站。现停保场仅有4个，枢纽站6个，

首末站28个，尚有23条线路借助路边调头。

刘霞建议，加快公交场站建设，支持城市公共

汽电车枢纽站、首末站、停保场等建设，在不改变

用地性质、优先保障场站交通服务基本功能的前

提下，利用场站内部分闲置设施开展社会化商业

服务，建立用地开发收益反哺机制，提升公交企业

创收能力，缓解资金压力。

星报讯（记者 徐越蔷） 未成年人是

祖国的未来、民族的希望。省人大代表、

芜湖市镜湖区人民检察院副检察长马甜

甜告诉记者，“调研发现，我省在对未成

年人法治教育以及未成年人保护上已经

取得了明显成效，但仍存在一定不足。”

今年省两会，她带来了关于加强未成年

人法治宣传教育工作的建议。

“农村地区未成年人犯罪目前呈现

出低龄化趋势明显、初次犯罪人数上升

等趋势，农村地区法治短板也由此显

现。”分析出现此现象的原因，马甜甜认

为，一方面，由于农村经济发展水平的限

制，宣传不充分不到位，导致农村地区未

成年人法治意识薄弱；另一方面，农村地

区所遵循“以和为贵”的风俗，遇到纠纷

往往重传统礼俗而轻法律诉讼，法律功

能的不重视则导致法律知识的淡薄。

为切实增强未成年人法治宣传教

育，全面提高农村地区未成年人的法律素

养，马甜甜建议，重点针对三个群体细化

教育方案，一是涉及留守儿童、事实无人

抚养儿童和困境儿童，开展的法治教育、

安全教育及心理健康教育；二是针对存在

不良行为或者轻微犯罪的未成年人，开展

专门矫正教育；三是面向农村地区未成年

人的父母及其他监护人，农村中小学校教

职员工，以及基层未成年人保护工作者，

普及未成年人保护法律知识。

马甜甜还建议，通过沉浸式讲解、以

案释法、模拟法庭、知识问答、AI互动体

验、劳动实践等多种项目，有针对性地为学

生提供贴近实际、符合青少年认知特点的

普法教育活动。

星报讯（记者 徐越蔷） 近年来，在

城市的大街小巷和农村村镇，一些老人

出行选择电动三轮车或者低速电动四

轮车作为代步工具。因为操作简单，价

格相对便宜，这两类车常被称为“老头

乐”。“他们多数未经过技术培训，而且

年龄大身体素质较差，存在较大的交通

安全风险。所以我建议进行加强管理，

确保驾驶人员和行人的安全。”省人大

代表、合肥热电集团管网运行公司客户

服务大厅主任鲍瑾说。

鲍瑾在走访和调研中了解到，在中

小学上下学高峰期，这些车有时竟然载

着三个孩子。时而在机动车道上狂奔，

时而又在非机动车道上走走停停，视红

绿灯如无物，特别容易发生事故，对于

道路交通也造成不小的负担。“这些车

虽有生产许可证和销售许可证，但由于

车辆性能、用途、使用场地等的限制，相

当一部分不在《道路机动车辆生产企业

及产品公告》登记范围内，不能上牌照，

没有保险，一旦发生交通事故，受害者

往往得不到相应赔偿。”

对此，鲍瑾建议，加强宣传教育，引

导民众购买国家机动车产品公告登记

范围之内的机动车，并依法上牌。对学

生开展有针对性的安全教育，通过“小

手拉大手”活动，杜绝小型的三轮、四轮

代步车接送孩子。发动社区、村居牵头

对此类车辆进行排查，了解车辆的使用

情况和行驶路线，为车辆建立档案，并

让车主签署安全承诺书。采取过渡期

政策，对于积极淘汰此类车辆的车主，

给予一定的补贴。

省人大代表马甜甜建议：
细化未成年人有关群体的法治教育方案

省人大代表鲍瑾建议：
引导小型三、四轮车车主签署安全承诺书
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